
市川三番瀬クリーンアップ大作戦の歩み 
－「たかがゴミ広い！されどごみ拾い!!」が啓発した市民活動－ 
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第第第第１１１１回回回回    11/2111/2111/2111/21    

（（（（１９９９１９９９１９９９１９９９年年年年））））    

当時はまだ二期埋立計画をめぐって「埋めたい人も埋めたくない
人も、みんなで楽しくゴミ拾い」をキャッチコピーにスタートし
ました。1000 人以上を動員し、市民の手で拾ったゴミの量は、何
と 33ｔ！協働とは素晴らしいものだと実感いたしました。 

 
 
 
 
 
 

当日の日の出。全てはここから始まりました。 

５大新聞他、日テレ、フジ、東京、
テレ朝で報道。特にニュースステ
ーションの特集では約 1700 万人
が視聴されたとのことです。 

 ↑ﾆｭｰｽｽﾃｰｼｮﾝ特集 

第第第第２２２２回回回回    11/1911/1911/1911/19    

（（（（２０００２０００２０００２０００年年年年））））    

この年は、京成バス社の協賛で、塩浜 1丁目～２丁目までの湾岸
を７班に区分けしてゴミ拾いしました。そして市川青年会議所
が、１９９９年の活動でＪＣＩ(国際青年会議所)世界大会で見事
アワードを受賞しました。 

 

 

可愛いトロフィー↑重みは十分！ 

２年目も沢山（３２ｔ）のゴミを
拾いました。 

第第第第３３３３回回回回    10/1910/1910/1910/19    

（（（（２００１２００１２００１２００１年年年年））））    

初の「市川・浦安・船橋」三市合同クリー
ンアップ！この年の 7/8 台風３号が三番
瀬を直撃。市川市側垂直護岸が陥没。護岸
付近が立入禁止地区となる。当実行委員会
はこの危険性を県・市に伝え続けてきた
が、皮肉にも最もゴミが散乱していた護岸
での活動ができなくなってしまいました。 

フジＴＶ特集「三番瀬に捨てられ
た犬たち」取材協力。心もとない
飼主と捨て犬たちの里親探しを
するボランティアスタッフに実
行委員会一同、深く考えさせられ
ました。 

第第第第４４４４回回回回    10/2010/2010/2010/20    

（（（（２００２２００２２００２２００２年年年年））））    

市川青年会議所環境イベント「ECO ワンダーラン
ド」とジョイト。市川の子供たちと保護者を対象
に、三番瀬見学と自然エネルギーの体験イベント
を行い、環境学習の場としてクリーンアップ作戦
にも参加いただきました。 

継続した環境貢献活動に対し、市
川市長より「行政市長表彰」を受
賞。また「第４回汽水域セミナー」
を主催。三番瀬に関係する国・
県・市・団体等が集まり千葉商科
大学で熱い議論を交わしました。 

第第第第５５５５回回回回    10/2510/2510/2510/25    

（（（（２００３２００３２００３２００３年年年年））））    

行徳文化史跡である常夜燈を、太陽光自然エネルギーを用いてＬ
ＥＤにて点灯させる「エコ常夜燈プ
ロジェクト」を共催。経済産業省支
援事業の認定を受ける。地球温暖化
防止の啓発に活動の輪を広げたのも
この頃からでした。 

不法係留されていたﾌﾟﾚｼﾞｬｰﾎﾞｰﾄ
が一掃されました。ｸﾘｰﾝｱｯﾌﾟ活動
は間違いなく県の三番瀬環境美
化の実践に追い風を送りました。 

第第第第６６６６回回回回    10/2410/2410/2410/24    

（（（（２００４２００４２００４２００４年年年年））））    

行徳から三番瀬に通ずる公道の突当りに
は、自動車、営業車、ｺﾝﾃﾅ等が大量に放置
されており、かなり景観を阻害しておりま
した。我々はここをｸﾘｰﾝｱｯﾌﾟ大作戦の「本
丸」と称し、市川が誇れる三番瀬を目指す
ためのシンボルとしました。 

本丸落城！多くの報道と市民の
注目を引くことで、市川市が放置
車両やｺﾝﾃﾅの撤去に着手するこ
ととなりました。現状からは想像
できない程、景観も改善されまし
た。 

第第第第７７７７回回回回    10/1610/1610/1610/16    

（（（（２００５２００５２００５２００５））））    

市川市市民税1%支援事業制度にエントリー。行徳地区で支援No.1
を獲得。三番瀬見学会・環境保全学習等を構成しましたが、残念
ながら荒天のため初の中止となりました。また、この頃から塩浜
中学校を始めとして、環境学習の一環として「都市生活と三番瀬」
というテーマで講演依頼が多くなり、現在でも実行委員会メンバ
ーが多方面で講演活動を続けております。 

テレビ朝日「謎の島、東京ﾐｽﾃﾘｰ
ﾂｱｰ」で東京湾カキ礁の発生を特
集。水質改善の
一助としてｸﾘｰﾝ
ｱｯﾌﾟ活動が取り
上げられる。 

第第第第８８８８回回回回    10/2910/2910/2910/29    

（（（（２００６２００６２００６２００６年年年年））））    

マンネリ化することなく、気を引きしめて継続を
誓い合った年でもありました。 

←毎年恒例の生き物観察会 

市川ｴｺﾎﾞｶｰﾄﾞの導入。ｸﾘｰﾝｱｯﾌﾟ
作戦に参加することで公設をｴｺ
ﾎﾞﾎﾟｲﾝﾄで利用できるしくみがｽﾀ
ｰﾄしました。 

第第第第９９９９回回回回    12/1612/1612/1612/16    

（（（（２００７２００７２００７２００７年年年年））））    

今年は暮れの大掃除！と題して初めて年末に行
いました。毎年振舞うあさり汁がひとしお美味し
く感じた、暮れの大掃除でした。 

塩浜駅前再開発がいよいよｽﾀｰﾄ
の兆候。来年が最後のｸﾘｰﾝｱｯﾌﾟ
であることを予感した年です。 

第第第第 10101010回回回回    11/2411/2411/2411/24    

（（（（２００８２００８２００８２００８年年年年））））    

市川三番瀬ｸﾘｰﾝｱｯﾌﾟ大作戦が第一に目指したものは環境保全で
も開発でもありません。人々との新たな（未来志向）関係づくり
から「まちづくり・ひとづくり」のプロセスを大切にし、共に協
働してゆく姿です。だから最後も ――――みんなでみんなでみんなでみんなで楽楽楽楽しくゴミしくゴミしくゴミしくゴミ拾拾拾拾いいいいーーーー 

10 年間ありがとう！こ
の活動は本当に「たか
がゴミ拾い、されどゴ
ミ拾い」でした。 

１１月２６日（水）午後１：００よりＢＳ朝日「お昼の News Access」にて特集放映決定！ 


